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Борьбой с пьянством и
алкоголизмом наше государство
занимается вплотную. Можно
сказать, засучив рукава. То и дело
появляются нововведения, которые,
по мнению властей, должны
заставить граждан перестать
бухать . Правда, срабатывают
далеко не все механизмы, да и сами
по себе они
вызывают много
вопросов в плане
здравого смысла.
Например, кампания
по запрету продажи
«чернил» до начала
рабочего дня и в
обеденный перерыв.
По замыслу
инициаторов запрет
должен был
п о м е ш а т ь
т р у д я щ е м у с я
н а с е л е н и ю
отвлекаться на  питейные
развлечения. Причем на крепкие
горячительные напитки табу не
накладывалось. По всей видимости,
брались в расчет низкие зарплаты.
Мол, на водку работягам все равно
не хватит, а если помешать им
баловаться чернилами с утреца и в
обед, то они весь день будут ходить
трезвыми, как стеклышко.
Спрашивается: что это за трудяга,
который при первом удобном случае
норовит залить зенки? Не должен ли
он пополнить бодрую массу
безработных?  Вроде бы, да. Но
ведь тогда властям придется
признать, что уровень безработицы
в нашей процветающей стране не
так уж низок, а алкоголизация
населения грозит перерасти в

национальное бедствие. Проще
делать вид, что ничего не происходит,
вводить местечковые запреты на
бухло и объявлять Дни трезвости.
Нельзя забывать и о «вилке», которая
мешает государствам  вводить
«сухой» закон. С одной стороны он
принесет ощутимую пользу, но с
другой… Являясь монополистом в

сфере производства и реализации
спиртных  напитков, государство
заинтересовано в наращивании
объемов их выпуска.
Беларусь – случай особый. Денег
хронически не хватает, поэтому о
благородных напитках не может быть
и речи. Остается только наращивать
объемы производства дешевого
винища и поскорее его
реализовывать.
Вот и выходит, что пить населению
вредно, а не пить еще вреднее. Для
бюджета, чтоб его…
Государственная торговля никогда не
отличалась особой  фантазией.
Поэтому охотно  включается в
программу спаивания населения. Тут
все просто, как табурет. Ставишь
палатку,  объявляешь  ее

круглосуточным  объектом
массового досуга и… делаешь
кассу. Выкрики о вреде пьянства
здесь уже не к месту.
Типичный случай – забегаловка
«Быховчанка» у здания райпо.
Веселье тут не прекращается ни
днем, ни ночью, ни в выходные, ни
в будни. А если идти в пять утра к

у т р е н н е м у
поезду, можно
не только
у в и д е т ь
по следс твия
«к ультурного
досуга», но и
схлопотать, я
извиняюсь, в
морду от
перепивших или
н е д о п и вш и х
клиентов.
Как тут  не
в с п о м н и т ь
добрым словом

ночные магазины,  где
затарившиеся покупатели не имели
возможности выпивать на месте и
вынуждены были разбредаться по
домам.
Почему имея столько служб и
«общественных» формирований,
постоянно декларирующих свою
ненависть к алкоголю, культурно-
массовый досуг  в том же
микрорайоне Быхов-1, по больше
счету, ограничивается несколькими
питейными «шатрами»?
Может быть потому, что и власти, в
глубине души осознают: жить
трезвым в нашей стране чудес
невозможно.

БУХАТЬ ВРЕДНО, А НЕ БУХАТЬ – ЕЩЕ ВРЕДНЕЕ

Григорий Новых
г. Быхов

В НОМЕРЕ:
Бабло побеждает

зло
Батька батьке

 рознь
Расстрелянный

 караул
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Пойманные на воровстве белорусские
чиновники все чаще используют
схему «украл-попался- рассчитался-
воруй дальше». Например, бывшая
управделами президента Галина
Журавкова в феврале 2005 года была
осуждена  Верховным судом  на
четыре года лишения свободы с
конфискацией имущества и отбытием
наказания в колонии общего режима.
Суд  признал, что, используя
служебное положение, она вступила
в преступный сговор и похитила у
государства более три миллиона
долларов.  На оглашении приговора
обвиняемая не присутствовала, через
год после суда совершенно стало
известно, что Александр Григорьевич
Журавкову помиловал.
Аналогичный случай произошел и с
председателем концерна
«Белнефтехим» Александром
Боровским, который был задержан 29
мая 2007 года. В марте 2008 года
Верховный суд признал его виновным
в злоупотреблении служебными
полномочиями, из личной
заинтересованности, повлекшим
причинение существенного вреда
государству.
Боровского осудили на 5 лет лишения
свободы, а также на 3 года лишили
права занимать руководящие
должности в государственных
организациях и предприятиях.
В конце декабря 2008 года Боровский
был помилован, а через год
Александр Лукашенко дал согласие
на назначение бывшего заключенного
генеральным директором ПО
«БелавтоМАЗ».
«Непростая судьба у человека, -
прокомментировал историю
Боровского белорусский президент 16
октября 2012 года на пресс-
конференции для российских СМИ. -
Из тюрьмы пришел руководителем
производства, так сложилась судьба
у человека — и министром был, и так

Равенство граждан перед  законом – понятие абстрактное. Любое общество  к нему всегда стремится, в той
или иной степени приближается к идеалу, но никогда его не достигает.
Отправить за решетку толстосума значительно труднее, чем рядового гражданина. Поле для маневра у
него значительно больше – прямо пропорционально активам, которые он имеет в своем распоряжении.
Тем не менее, редкие государства в открытую признавали, что некоторые их граждане «равнее других».
Как же следует понимать заявление президента Лукашенко, сделанное им  на пресс-конференции в Минске
23 декабря 2011 года: «Ущерб нанес государству — деньги на стол в двукратном-трехкратном размере, и
пошел. Не заплатит деньги — будет сидеть в тюрьме»?
Высказывание касалось «грехов» председателя совета директоров ЗАО «Белзарубежстрой» Виктора
Шевцова. Случай не единичен.

далее. Ему шестьдесят один год. Вы
знаете, я часто в шутку говорю: что,
всех членов правительства через
тюрьму провести, чтоб так работали?
Он пришел на этот завод, и говорит: я
сделаю. Недавно орденом наградили
человека. А если бы не этот кризис, я

уверен, он бы еще дотопал до «Героя
Беларуси». Человеку за шестьдесят,
но фору любому даст».
Генеральный директор торгового дома
«Ждановичи» Евгений Шигалов был
задержан в Минске в апреле 2008
года, через два дня его арестовали,
а 15 апреля — предъявили обвинение
в соучастие  в преступлении и
злоупотребление властью или
служебными полномочиями.
Сумму ущерба была запредельная —
почти 40 миллионов долларов.
1 октября 2009 года стало известно,
что Шигалов освобожден от уголовной
ответственности на основании указа
А.Г.  Лукашенко о прекращении
уголовного преследования
бизнесмена с условием возмещения
ущерба. А еще через несколько дней
глава МВД Владимир Наумов
сообщил, что на строительство
ледового дворца «Чижовка-Арена»
будет направлена часть средств,
полученных в счет возмещения
ущерба от генерального директора
торгового дома «Ждановичи» Евгения
Шигалова.

На первый взгляд все красиво и,
более того - законно.
Ведь один из пунктов «Положения о
порядке осуществления в Республике
Беларусь помилования осужденных,
освобождения от уголовной
ответственности лиц,
способствовавших  раскрытию и
устранения последствий
преступлений» гласит: «Лицо,
совершившее преступление,
повлекшее причинение ущерба
государственной собственности или
имуществу юридического лица, доля
в уставном  фонде которого
принадлежит государству, либо
существенного вреда
государственным или общественным
интересам и не сопряженное с
посягательством на жизнь  или
здоровье человека, может быть
освобождено от уголовной
ответственности президентом
Республики Беларусь».
На уровне обывателя такой
подход к делу приветствуется. Как
же иначе? Какой толк от вора,
сидящего за решеткой? А тут,
глядишь, очередной ледовый
дворец построить можно. Но это –
на уровне обывателя. А можно ли
возводить  подобные
«помилования» в ранг
государственной политики?
Истории  известны и более
пикантные случаи, когда деньги
решали все. Даже императорские
троны, при случае, шли с молотка.
Вот только ни к чему хорошему это
не приводило…

     КОГДА ДЕНЬГИ ГОВОРЯТ - ПРАВДА МОЛЧИТ?

Светлана Борисова
г.Быхов
От редактора: Речь шла о
злоупотреблениях властью в
республиканском масштабе. А как же
с Быховским районом? Здесь, само
собой, и суммы поменьше, и сроки
поскромнее. Однако приходится с
грустью констатировать: и у нас
происходило нечто подобное.
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Белорусский режим успешно
воплощает в жизнь теоретические
наработки своего «мавзолейного»
идеолога. С вином и «домином»
наша административно-командная
система разобралась: ничто в
нынешней Беларуси не сравниться
по популярности с дешевыми
«чернилами», а в домино и шашки
можно играть прямо на рабочих
местах, поскольку главным
критерием является не результат
труда, а всего лишь присутствие на
рабочем месте.
 Власти уже не обещают
белорусскому народу
процветания, поскольку даже
спившийся бомж легко распознает
в подобных обещаниях ложь. Речь
идет уже о выживании любой
ценой. Таков итог бездарных
«реформ», проводимых в стране на
протяжении двадцати лет.

ВСЕ СТРАНЬШЕ И СТРАНЬШЕ
 Чем дальше в лес, тем больше дров.
Предотвратив голодный бунт в центре
Европы, в двадцать первом веке и
обеспечив, с помощью колхозов,
продовольственную безопасность

страны, правители Беларуси вплотную
занялись модернизацией
«Беларусьфильма», с последующим
превращением своей студии в

площадку для голливудской
фабрики грез.
 Такому оптимизму и бодрости духа
можно только позавидовать. Ведь
после развала Союза на
«Беларусьфильме» не снято ни
одной киношки, которую можно
было бы смотреть без слез.
 Хотя, как знать. От белорусских
сюжетов может поехать крыша
даже у Тима Бертона и Квентина
Тарантино: милиционеры грабят
банки, чиновники не гнушаются
брать взятки утюгами, а убыточные
предприятия награждаются
премиями «Лучший товар года».
 Лучше чем Алиса из Страны Чудес
Кэрролла белорусские
паранормальные явления не
опишешь: все страньше и страньше

Хочется продолжить тему "кина, вина и домина" уже затронутую "Старым замком"

Валентин Иванов
                  г.Быхов

 Недавно стало известно, что одна из
российских компаний намерена
выпускать свои овощные консервы
под брендом «Батькино лукошко».
При этом маркетологи новой линейки
продуктов отмечают, что имя
«Батька» позитивно воспринимается
самим президентом Лукашенко.
 Восприятие – дело сугубо личное,
чего нельзя сказать о народном
признании. Ведь термин «Батька» не
просто имя, а своего рода звание,
которое еще надо заслужить.
 Кто и когда назвал Александра
Лукашенко Батькой, неизвестно.
Явно не народ, которому
двадцатилетнее президентство
Александра Григорьевича не
принесло ничего кроме
разочарований.
 Скорее всего, это был кто-то из
ловких чиновников, сумевший
вовремя подольститься к Лукашенко.
Потом тему «Батьки» развили в
«бессмертном хите» Алеся со своим
батькой. И пошло-поехало…
 Наиболее известный исторический
пример Батьки – Нестор Иванович
Махно. Звание Батьки ему присвоили
не лизоблюды, а украинские
крестьяне, народ, чьи интересы он

БАТЬКА БАТЬКЕ РОЗНЬ
Кто и когда назвал Александра Лукашенко Батькой, неизвестно. Явно не народ.

рьяно защищал.
 Взяв на себя смелость воплотить в
жизнь теоретические наработки
основоположников анархизма
Кропоткина и Бакунина, Махно пролил
немало своей и чужой крови, но при
этом остался предельно честным по
отношению к народу.
 То, что Нестор Иванович на самом
деле был Батькой, доказано

временем. О нем до сих пор
слагаются легенды, а в Гуляй-поле,
некогда центре анархической
вольницы, оставлен памятник Махно.
 Не следует забывать и о том, что
будучи обладателем несметных
сокровищ, Нестор Иванович ничего
не взял себе и умер в глубокой
нищете.
 Вот и выходит, что будь Махно жив
сейчас, он не стал бы разъезжать по
украинской степи на тачанке,
украшенной драгоценными камнями.
Оттого разница между двумя
Батьками, о которых идет речь,
очевидна.
 Сейчас в Украине президент
Янукович тоже хочет быть отцом
народа. Но уважение к нему
минимальное, поэтому его батькой
никто не называет, а только -  Папой.
Все говорят о Семье, которая в
Украине забирает самые лакомые
куски экономики. Много пишут о
сыновьях президента, старший из
которых – Саша,  по прозвищу
стоматолог – стремительно
становится миллионером.

                      Сергей Антонов
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1 Светлогорский ЦКК 159 788
2 Молодечненский молочный комбинат 97 936
3 «Молоко» г. Витебск 82 738
4 УК холдинга «Белкоммунмаш» 78 916
5 Оршанский молочный комбинат 78 605
3 Пидский молочно-консервный комбинат 69 198
7 Оршанский мясоконсервный комбинат 54 6 37
В «Витязь» 62 043
9 Борисовский мясокобинат 58 601
10 «Мотовело» 53 160
11 Березовский КСИ 47 438
12 «Белрыба» 31 495
13 Полоцкий молочный комбинат 51 357
14 «Крыница» 28 985
15 Бобруйский мясокомбинат 26 065
16 Слуцкий сыродельный комбинат 23 826
17 ОСМ 23 730
18 Пидский мясокомбинат 21 922
19 Миорский мясокомбинат 21555
20 «Кровля» 19 984
21 Дятловский сыродельный завод 16 306
22 «Техника связи» 15 533
23 Гомельский АРЗ 14 76З
24 Пепельский молочноконсервный комбинат 14 647
25 «Сморгоньсиликатбетон» 14 636
26 УК холдинга «Забудова» 14 362
27 «Керамзит» 14 153
28 «Ковры Бреста» 14 016
29 «Гроднооптторг» 13 989
30 «Лавсанстрой» 12 564

Убытки, в млн. рублейКомпания
По данным опубликованного
недавно Министерством
финансов Беларуси
сводного отчета  «ОАО
Беларуси» за 2012 год
невыгодной для белорусской
«модели» экономики стала
переработка мяса и молока.
Вообще с пищевой
п р о м ы ш л е н н о с т ь ю
наблюдаются большие
проблемы.
В числе аутсайдеров
оказался Минский
пивоваренный завод
«Крыница». «Брестское
пиво» хоть и не вошло в
список «первых сзади», но
также сработало с убытком -
12 013 миллионов рублей.
Кстати, необходимо
подчеркнуть – оба завода
управляются государством.
Не лучшим образом, как
видно из отчета, обстоят дела
в отрасли строительных
материалов.
Крупные быховские
предприятия в ТОП-30 не
вошли. Радуемся…

ПО ТЕМЕ:ТОП-30 УБЫТОЧНЫХ БЕЛОРУССКИХ ОАО

ХОЖДЕНИЕ ЗА ТРИ МОРЯ
Недавно в нашем городе
побывали гости из Нигерии,
которые посетили ОАО
«Быховский консервно-
овощесушильный завод».
Наверное, только гостей с другого
края земли и можно
заинтересовать рассказами о том,
что Быховский КОСЗ является
одним из крупнейших
производителей плодоовощной
консервации в Республике
Беларусь, работает со всем
ассортиментом овощей,
расфасовывает продукцию в
жестяную , стеклянную,
полимерную тару, и упаковывает
в термоусадочную пленку.

Все остальные уже в курсе
премудростей закатки консервов под
винтовую и обкатную крышки, о
которых говорят и пишут уже лет
двадцать.
Не менее хорошо известна и
география распространения
быховских  консервов, идущих
нарасхват даже  в США, Канаде и
Китае.
Правда, имея столь впечатляющий
рынок сбыта  ОАО «Быховский
консервно-овощесушильный завод»
остается традиционно убыточным
предприятием.
Теперь у завода появилась
возможность поправить свои дела с
помощью африканских партнеров –

поскольку в Нигерии произрастают
преимущественно баобабы  и
пальмы, то нигерийцев всерьез
заинтересовал наш березовый сок.
Настораживает разве что
расстояние, которое придется
преодолеть быховскому соку,
чтобы попасть на столы наших
африканских друзей.
Если взглянуть на глобус,
выясняется: Африка, при всех ее
прелестях, находится от нас
достаточно далеко.
Однако тех , кто уже сумел
завоевать североамериканский
рынок, такие мелочи, похоже, не
смущают.
                       Артем Вербицкий
                                     г. Быхов
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Повторное заявление министра
обороны России Сергея Шойгу,
сделанное им 4 июня в Минске, о
базировании в скором времени полка
российских ВВС в Беларуси и о
поиске подходящего аэродрома
стало свидетельством того, что
белорусское руководство постепенно
теряет рычаги ведения
самостоятельной внешней политики,
передает Deutsche Welle.
Надеясь на дальнейшие российские
кредиты и преференции для
укрепления собственной власти в
обмен на дислокацию третьего по
счету военного объекта России,
Лукашенко втягивает Беларусь в
сферу военных игр Кремля с
Западом.
С апреля 2013 года сообщение о
базировании российской авиабазы в
Беларуси - уже второе,
прозвучавшее не от имени
белорусского руководства, а из уст
главы минобороны России Сергея
Шойгу. На этот раз Лукашенко не стал
оспаривать слова российского
министра, хотя еще недавно
утверждал, что "база" - это громко
сказано и что Россия лишь передаст
ВВС Беларуси пару десятков
современных самолетов, которых
ему "как главнокомандующему не
хватает".
Но Москва уверенно ссылается на
прежние договоренности с
белорусским правителем - речь на
переговорах с самого начала шла
именно о военной базе, а не о
поставках самолетов.
Теперь, в отсутствие комментариев
Минска, российские официальные
лица конкретизируют детали
поэтапного воплощения этого
проекта в жизнь: сначала в Беларуси
появится авиационная комендатура,
затем к концу 2013 года заступит на
дежурство первое звено боевых
истребителей России, а в 2015 году
на белорусской земле разместится
авиаполк с российскими экипажами
и командованием. Кроме того, в
будущем году для защиты
воздушного пространства Москва
обещает поставить к уже
имеющимся еще четыре дивизиона
ракетных систем С-300.

Для Беларуси, конституция которой
обязывает стремиться к нейтралитету,
появление очередного военного
объекта России - вслед за российской
военной радиолокационной станцией
предупреждения о ракетном
нападении в Ганцевичах и узлом связи
российского ВМФ в Вилейке -
является нарушением собственного
законодательства. На какие бы
прежние договоры о сотрудничестве
с Москвой Минск ни ссылался,
увеличение числа иностранных
военных баз в Беларуси вряд ли
свидетельствует о стремлении быть
нейтральным государством. Усиление
российского военного присутствия в
Беларуси уже вызвало беспокойство
в соседних Литве и Польше.
Действительно, где гарантии того, что
вслед за полком своих ВВС Россия
не пожелает разместить
непосредственно у восточных границ
Евросоюза и другие военные
формирования, ссылаясь на
"укрепление обороноспособности
Беларуси" и устные договоренности с
Лукашенко?
При отсутствии военной угрозы
Евросоюза белорусскому государству
действия Минска такого рода будут
способствовать росту напряженности
в регионе и могут стать серьезным
препятствием для углубления
интеграционных процессов с ЕС после
ухода Лукашенко.
"После меня хоть потоп"?
Новая российская военная база вряд
ли обеспечит белорусам особое
спокойствие в плане защиты от
неведомого врага. Тем более что
пропагандистское обоснование
усиления оборонного потенциала
Беларуси благодаря дислокации
объектов вооруженных сил России
создает лишь иллюзию безопасности,
поскольку в случае реальной угрозы
белорусская территория станет
основным плацдармом для боевых
действий.
Манипуляции общественным мнением
по поводу размещения полка
российских ВВС шиты белыми
нитками. За ними прослеживается
явное стремление Лукашенко
выманить у Кремля материальную
помощь в обмен на уступки в военном

сотрудничестве. Кроме того, даже
ценой потери имиджа миролюбивой
страны белорусский правитель
надеется обеспечить себе поддержку
России на очередных "выборах" в
2015 году.
В свою очередь Кремль для
продвижения своих проектов на
постсоветском пространстве давно и
успешно использует желание
Лукашенко любой ценой удержать
власть. Результатом тактики "после
меня хоть потоп", которую
осуществляет белорусский
руководитель, становится все
большее влияние Москвы на
внешнюю политику Минска, что уже
привело к серьезным проблемам в
отношениях с Западом. Хроническая
зависимость от российских
преференций, которыми Лукашенко
подменяет реформы, опасна тем, что
лишает Беларусь возможности
принимать самостоятельные
политические решения, в том числе
в сфере военного сотрудничества.

DEUTSCHE WELLE: РОССИЙСКАЯ АВИАБАЗА В БЕЛАРУСИ - ТОЛЬКО
НАЧАЛО

Вслед за авиаполком Россия может разместить в нашей стране и другие военные формирования.

От редактора: Оставим небо
птицам, а рассуждения  о
геополитических последствиях
размещения на территории
Беларуси российской авиабазы
авторитетным источникам
информации.  Не станем
рассуждать о том, как другим
странам удается сохранять
нейтралитет и удерживаться от
бряцания оружием.
Вспомним о знаменитом
чеховском законе висящего на
стене ружья и сделаем это
применительно к Быхову.
Любая военная база таит в себе
потенциальную угрозу для
мирных жителей территории, на
которой она расположена. И
угроза эта может исходить не
только от вероятного противника.
Быховчанам это известно лучше
других. Примерно двадцать лет
назад у нас была и авиабаза, и
ЧП на ней, едва не переросшее
в катастрофу.
Материал читайте  на
страницах 6,7.
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Тот, кому доводилось навещать
военный гарнизон Быхова в лучшие
для него и, застойные для нашего
общества, времена долго оставался
под впечатлением увиденного.
Гранитные монументы вождей и
героев-летчиков, охраняющие
прямоугольник центральной
площади городка, молодые
матросы, гордо чеканящие шаг по
улицам, утопающим в зелени лип и
мужественные  лица морских
летчиков – все это внушало чувство
вечного парада и  уверенности в том,
что Страна Советов готова
обороняться и нападать. Последняя
ипостась, как нельзя лучше
описывала задачи военно-
воздушной базы, о которой идет
речь.
Около сорока суперсовременных
ракетоносцев стратегического
назначения, поочередно
разрывавших воздух над городом,
преодолевая звуковой барьер, явно
не намеревались защищаться.
Ядерная смерть, которую они несли
в своих бомболюках за тысячи
километров от базы,
предназначалась всем, кто дерзнет
выступить против нашей державы.
Разрушительная мощь, упакованная
в сверкающие цилиндры
авиационных бомб, могла быть

доставлена в любую точку земного
шара.
В тоже время она непосредственно
угрожала тому месту, откуда брала
старт. Пятидесятитысячное население
Быхова жило рядом с пороховой
бочкой. Считалось, что ее фитиль
надежно контролируется
высокотехнологичной, не дающей
сбоев техникой. Сомневаться же в
надежности человеческого фактора
могли лишь злопыхатели-диссиденты.
Такова была идеологическая
установка , граничащая с
беспечностью. Страсти, присущие
каждому из людей, не подчинялись
метафизике кодексов и лозунгов.

Парадный блеск гарнизона был
внешней стороной медали. Это
касалось не только стали и бетона.
Жизнь личного состава и в самые
светлые дни имела свои тени.
Матросы Игорь Сергутко и Николай
Кравченко, служившие на базе Быхов-
1, знали об этом не понаслышке. Оба
отслужили в общей сложности
меньше полугода и на себе испытали
всю полноту власти, которую имели
над «духами» старослужащие.
Следует оговориться: через подобные
мытарства проходили  все, в том
числе, наверное, и отцы названных
матросов. Вот только Сергутко и
Кравченко не желали мириться с
дедовщиной. Они вовсе не были
великими борцами за справедливость.
Просто по стране  шла волна
перестройки, парад суверенитетов и
заявлять во всеуслышание  о
неурядицах  стало модно.
Типичная для армейской среды
методика «воспитания» привела к
тому, что чаша терпения гордых
украинцев переполнилась.
- После заступления на пост и
получения оружия, Кравченко должен
был вывести начальника караула в
общую комнату и построить всех, кто
там находился, - рассказал

впоследствии Игорь Сергутко. –
Остальных матросов из спальни и
столовой, по плану, выводил я.
После того, как весь караул из
пятнадцати человек будет построен,
нам  предстояло решить, кого
следует расстрелять…
Далее мститель перечислял фамилии
сослуживцев , которые, по его
мнению, должны были быть казнены
в первую очередь.
Кравченко и Сергутко не собирались
ограничиваться расстрелом караула.
Первый намеревался взорвать склад
со спецтопливом, а второй –
ракетную заправочную площадку.
После акции возмездия,  они

собирались на
р о д и н у
Кравченко, в
З а к а р п а т ь е .
Николай уверял,
что хорошо знает
тамошний участок
государственной
границы и
г а р а н т и р о в ал
д р у г у
безболезненный
переход в

Румынию.
Гибель ни в чем не повинного
мирного населения Быхова,
обиженные на весь белый свет
матросы воспринимали, как
оправданную жертву, принесенную
на алтарь свободы и
справедливости.
Наступила ночь «Х». Будущие
террористы получили оружие и
заступили в караул. Обезоружить
сослуживца , охранявшего
караульное помещение большого
труда не составило. Дальше была
столовая, где террористы, сделав
пару предупредительных выстрелов,
отдали приказ собраться всем в
общей комнате.
Матросы бросились из
заполнившейся пороховыми газами
столовой, в сутолоке натыкаясь, друг
на друга. Некоторые из них, вместо
того чтобы бежать в общую комнату,
они рванули к выходу.
С этого момента и начался отсчет
жертв.
Когда в столовой остались только
убитые и раненые, Сергутко и
Кравченко бросились в караульное
помещение. Начальник караула,
молодой офицер в плечо и ногу.

Больше двух десятков лет назад,
душной июльской ночью Быхов
мог  быть в худшем случае
охвачен огненным смерчем, а в
лучшем его жители могли
получить серьезные отравления.
отравлен.
Тогда судьба десятков тысяч
человек находилась в руках двух
молодых матросов,
вооруженных автоматами и
готовых  ко всему. В  их
распоряжении, на несколько
минут оказался весь
смертоносный арсенал крупной
авиабазы.
Возможно  моя трактовка
событий не понравится
непосредственным участникам
тех событий, отставным офицер,
которые и сейчас проживают в
микрорайоне Быхов-1.
Подчеркну  – я никому не
навязываю собственное мнение,
а просто рассказываю
трагическую историю так, как она
видится мне.
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Матросы, сидевшие в подсобке,
забаррикадировали дверь
топчанами. Террористы продолжали
палить во все, что двигалось, но уже
без особого успеха .
Запланированный  торжественный
расстрел караула превратился в
беспорядочную бойню. Оставалось
только одно – переходить к
заключительной части плана.
В складе, который было решено
взорвать, помимо ракетного топлива
хранились и емкости со
специальным окислителем. Не
вдаваясь в тонкости его химического
состава, стоит заметить только одно:
на человеческий организм эта дрянь
воздействовала, как сильнейшее
отравляющее вещество.
Стрелял Сергутко. Он израсходовал
полтора рожка патронов, прежде чем
осознал тщетность своих усилий.
Поначалу Сергутко думал, что
стрелял издалека и пули не смогли
пробить толстую листовую сталь.
Приблизившись, он понял, что
ошибался: емкости попросту
оказались пустыми.
На корректировку своих замыслов у
Сергутко и Кравченко времени не
оставалось. Отход под прикрытием,
на которое так рассчитывали
матросы-бунтовщики, сорвался.
«Идейные» борцы за права молодых
военнослужащих оказались
обычными убийцами. Они покидали
свою часть, оставив за собой три
трупа. Разница в сроке службы
принципиального значения не имела.
Погибшие матросы, как и их палачи,
были всего-навсего молодыми
пацанами…
Над гарнизоном назойливо и
зловеще гудела сирена общей
тревоги.  Сергутко поудобнее
пристроил автомат на плече.

Утром по Быхову разнеслось известие
о двух, покинувших расположение
части дезертирах с оружием. На
авиабазу один за другим прилетали
высокие армейские чины, а матросы
в полном вооружении усаживалась в
крытые брезентом грузовики. Им
предстояло охотиться на двух бывших
товарищей и, было разрешено вести
огонь на поражение.
Кстати, караул, попавший в
переделку, оказался не таким уж
беспомощным. и трусливым,
Безраздельная власть Сергутко и
Кравченко царила на авиабазе не
больше пятнадцати минут. Прошел
первый шок,  и место раненого
офицера занял старший сержант.
Именно он организовал
преследование вооруженных
дезертиров по горячим следам.
Гражданское население города на
себе почувствовало  меры
предосторожности, организованные
военными. Люди в  форме на
протяжении десятка километров
оцепили железнодорожное полотно,
дежурили во всех  окрестных
деревнях, прочесывали лесные
массивы. Шли часы, росло
напряжение, которое могло быть снято
только известиями о появлении
беглецов.
Первая новость  поступила  от
офицеров, которые на вторые сутки
операции ехали сменить своих
товарищей.  Автобус с
военнослужащими, приняв его за
обычный маршрутный транспорт,
пытался остановить Сергутко. Поняв
свою оплошность, он дал очередь из
автомата и ретировался в лес.
Вновь потянулись тягостные часы
ожидания. Вторым объявился
Кравченко. Заядлый курильщик не

смог выдержать вторые сутки без
табака, спрятал автомат, пришел в
ближайший деревенский дом и
попросил хозяйку сходить в магазин
за сигаретами. Женщина была в
курсе последних событий и вместо
магазина направилась к ближайшему
телефону. Через десять минут дом
был окружен взводом спецназа и
армейской группой захвата. Если
сослуживцы Николая пытались вести
с ним переговоры, то спецназовцы
особо не церемонились. После
предупредительных выстрелов по
крыше, Кравченко вышел из дома с
поднятыми руками.
Сергутко продержался в бегах на
двое суток больше друга и был
задержан на ферме, куда зашел
попить молока…
Через год военный трибунал
Белорусского округа приговорил
Игоря Сергутко к расстрелу, а
Николая Кравченко к 15 годам
лишения свободы. Верховный
Суд  Республики Беларусь
оставил приговор в силе.
«…Я совершил убийство таких же
молодых ребят, как сам, и должен
проститься  с жизнью, что и
подтверждает приговор  двух
судов. Быть может это самый
надежный вариант оградить
общество от особо опасного
элемента…» - так написал Игорь
в своем ходатайстве из камеры
смертников.
Дальнейшая судьба Сергутко и
Кравченко неизвестна – развал
Союза, внезапно возникшие
границы между некогда
братскими народами и всеобщая
неразбериха, возможно, стали
спасением для преступников.

В России ижорские заводы завершили
изготовление и приступили к отгрузке
корпуса реактора ВВЭР-1000 для третьего
энергоблока Ростовской АЭС. Об этом
сообщают российские СМИ. Корпус
реактора будет транспортироваться до
грузового причала на реке Нева в поселке
Усть-Славянка, откуда водным путем
будет отправлен в адрес заказчика.
При этом обращает на себя внимание тот
факт, что Ростовская АЭС расположена
всего в 13,5 км от города Волгодонска, где
находится предприятие «Атоммаш»,
получившее заказ на изготовление
реакторов для Белорусской АЭС. Тем не

менее, ему изготовление реактора для
местной АЭС не доверили, пишет «Народная
воля».
Белорусские официальные лица публично не
высказывают недоумения по поводу того,
что именно волгодонское предприятие будет
выполнять белорусский заказ. Однако
неофициально известно, что отправленный
в отставку бывший министр энергетики
Александр Озерец именно с этим и пытался
разобраться.
Тем временем, директор «Атоммаша» по
производству Виталий Шишов сообщил, что
волгодонское предприятие приступает к
выполнению белорусского заказа.

«Все оборудование завода, которое было
предназначено для производства
атомного оборудования,
модернизировано и вновь запущено в
эксплуатацию», - подчеркнул Шишов. Он
утверждает, что хотя последний реактор
был выпущен на «Атоммаше» в 1986 году,
все эти годы на заводе продолжалось
производство атомного оборудования и
поддерживалась необходимая для этого
квалификация. Правда, справедливость
этих утверждений докажут только время
и ... (белорусские реакторы; а также один
реактор для строящейся Балтийской АЭС
(второй Волгодонску не доверили). Уже
понятно, что с их выпуска фактически и
начинается попытка реанимации
производства в Волгодонске.

ИЗГОТОВИТЕЛЬ РЕАКТОРА ДЛЯ БЕЛОРУССКОЙ
АЭС ТЕРЯЕТ ДОВЕРИЕ

Сергей Антонов
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Распаўсюджваецца бясплатна!
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Была агучана заява:
 “Дзяржава  мае інтарэс
(А да таго ж і мае права)
 Пабудаваць сваю АЭС”.

Народ наш разважаў цвяроза,
Далей, як кажуць, ад граху:
 Для экалогіі пагроза  —
Яшчэ Чарнобыль на слыху.

 Аднак з газет, з тэлекрана
У нашы душы “дзядзька” лез,
 Даводзіў жарсна, палымяна:
 Няма пагрозы ад АЭС,

Бо мы з вялікае Расіі
(Яна яшчэ й крэдыт дала)
Спяцоў найлепшых запрасілі,
А не халтуршчыкаў з сяла.

І будзе наш народ багатым,
На ногі стане пакрысе,
Бо, несумненна, мірны атам
Нам шчасце!долю  прынясе!”

 І што рабіць цяпер народу?
Таму, хто зараз ля руля,
Не даў на будаўніцтва згоду,
Дый прамаўчаў жа, як цяля.

І закіпела дружна праца,
Пайшоў, як той сказаў, працэс.
Накшталт Рэспублікі Палаца
У полі вырасла АЭС.

І гонар ахапіў краіну,
Як запусцілі першы блок.
Затым… Падсунулі навіну
Народу, як сахор пад бок.

Сабраўшы ўсе свае манаткі,
Яны, расійскія спяцы,
Паехалі — і анігадкі! —
Сказаўшы нам напрыканцы:

— Захоўвайце бяспекі ўмовы,
І знаць не будзеце бяды.
На гэты блок мы даць гатовы
Гарантыю на два гады.

— На два гады? — вушам не верым.
— Пачулі правільна ці не?
Выходзіць, потым ранкам шэрым
Блок ці заглохне, ці рване?

— Функцыяваць рэактар можа
І дзесяць год, і тры, і пяць…
Пра гэта знае толькі Божа.
Вось ён бы мог гарантаваць…

— Дык вы, выходзіць, пасадзілі
На бочцы нас парахавой…
— Калісьці быў Саюз адзіны…
А сёння ў вас жа гонар свой.

Мы вам дабавілі апломбу!
Выказвалі вы колісь злосць,
Што мы забралі вашу “бомбу”.
Цяпер яна, лічыце, ёсць…
* * *
Купіў нядаўна я лядоўню.
Здзівіўся — аж разявіў рот,
 Нібы адчуў на карку доўбню:
Гарантыя ёй — дзесяць год!

НАМ ДЛЯ АПЛОМБУ
ЗРАБІЛІ “БОМБУ”

У Астравецкім  раёне будуецца
АЭС.  Згодна з пагадненнем,
“Расатам”, як забудоўшчык,
устанавіў перыяд гарантыйнага
тэрміну эксплуатацыі  станцыі —
на працягу двух гадоў.  А што будзе
потым?..

Аўтара вядомых на ўсю Беларусь вершаваных фельетонаў
Алеся Няўвеся я ведаю даўно і ганаруся знаёмствам з ім.
За апошнія гады паэт выпусціў шэсць зборнікаў: «Лыжка
дзёгцю», «Адлуп», «Ад аргазму да маразму», «Пустадумкі»,
«Глобус Беларусі» і «Слон пад мікраскопам».
У кожным з іх - не толькі насмешка сатырыка над бязмежжам,
якое дзеецца ў нашай краіне, але і боль за Беларусь.
Тонкі знаўца роднай мовы, патрыёт і чалавек з вялікім
жыццёвым вопытам, Алесь Няўвесь зноў і зноў радуе нас
сваімі дакладнымі мастацкімі знаходкамі.
У гэтым нумары "Старага замка" вашай увазе прапануецца
рыфмаваны фельетон з кнігі "Слон пад мікраскопам". 
Сяргей Антонаў

mailto:nestor_mahno@tut.by

